



## FILIPINAS

### 7º CAPÍTULO PROVINCIAL DE EAST ASIA

Los Maristas de East Asia celebraron su 7.º Capítulo Provincial del 20 al 24 de abril de 2025, en Koronadal City, Filipinas. La reunión fue facilitada por el H. Ben Consigli, Consejero general, y contó con la presencia de los hermanos Ernesto Sánchez, Superior general, y Sylvain Ramandimbiarisoa, Consejero general. El H. Allan De Castro inició su segundo mandato como Provincial. Estuvieron presentes los hermanos Canisio Willrich (Distrito Marista de Asia), Nicholas Fernando

(South Asia), y superiores de las demás Unidades Administrativas de Asia.

El tema del Capítulo, “¡Mirad, yo hago nuevas todas las cosas!” (Apocalipsis 21,5), se centró en ser “Peregrinos Maristas de la Esperanza» y «Cultivadores de la Casa Común”.

#### Primer día – 20 de abril

El Capítulo comenzó por la tarde con una celebración eucarís- >>>



## administración general

Los hermanos Ernesto Sánchez, Superior general, y Ken McDonald, Vicario general, están en l'Hermitage participando del encuentro de la comisión preparatoria del XXIII Capítulo Geral, que se realiza de lunes a viernes.

Los directores del Secretariado de Laicos (Manu Gómez, Ana Saborío y Mark O'Farrell) y los Consejeros links (Hermanos João Carlos y Sylvain) concluyeron el domingo su visita a la Provincia Star of the Sea.

El lunes, los directores del Secretariado Hermanos Hoy, los hermanos Pere Ferré y Lindley Sionosa, se reunieron on line con la comisión Hermanos Hoy de las Provincias Compostela, Ibérica y Mediterránea para planificar actividades con vistas a la unificación en 2028.

El H. Óscar Martín, Consejero general, visitó la semana pasada la comunidad del proyecto Fratelli, en Líbano. En los

primeros días de esta semana estuvo en Siracusa, visitando la comunidad LaValla200>

El martes, el grupo Tutti Fratelli, con representantes de las congregaciones de los Hermanos, se reunió en la Casa General para celebrar la reunión mensual del grupo.

El programa de formación permanente “Senderos” continúa en Manziána. Esta semana, la biblista Cristina Inogés Sanz habla de “Iconos bíblicos para el camino”.

El jueves, los consejeros generales João Carlos do Prado y Óscar Martín se reunirán con los directores del Secretariado Hermanos Hoy para definir algunos detalles del borrador de la Guía de Formación que se presentará al Consejo General en junio.

A partir del jueves, un grupo de padres de hermanos de la Provincia de Compostela se alojará en la Casa General para realizar una peregrinación con motivo del Año Jubilar.

tica en el Centro de Formación de los Hermanos Maristas, presidida por el obispo Cerilo Allan Casicas. El H. Allan J. De Castro asumió el cargo de provincial. Y se eligió el Comité de Facilitación, compuesto por los hermanos Anthony Tay, Arnel S. Alfanta, Yohan Oh, y el H. Arnel S. Alfanta como Presidente.

El Superior general, el H. Ernesto Sánchez, se dirigió a la asamblea y agradeció de manera especial a la anterior administración. Recordó los temas clave que marcarán el rumbo de la provincia, como la espiritualidad, una fraternidad visible y creíble, y una misión de servicio, dedicada sobre todo a los más necesitados. El H. Ernesto también subrayó la importancia de la sinodalidad y el discernimiento comunitario. El Superior general concluyó su discurso con preguntas que invitan a la reflexión profunda: “¿Personalmente, qué aspectos tengo que ‘cambiar’ para construir algo mejor y vivir con mayor coherencia como buen líder? ¿Qué debemos ‘cambiar’ en nuestra provincia y en el Instituto para impulsar nuevos comienzos?”.

**Segundo día – 21 de abril**

El segundo día del 7º Capítulo estuvo marcado por una profunda reflexión, debates productivos y discernimientos. La jornada comenzó con una oración de apertura, seguida de presentaciones y diálogos sobre diversos aspectos de la vida y misión de la Provincia. El H. Allan J. De Castro, Provincial, ofreció una visión general de la realidad actual de la Provincia, y destacó el descenso de las vocaciones y la necesidad de fortalecer la oración y la vida fraterna. También hizo incapié en la valiosa participación de los laicos maristas. A su vez, el H. Manuel de León habló sobre la misión y las iniciativas de sensibilización en la Provincia, y resaltó la necesidad de viabilidad y sostenibilidad en las pastorales. Por otro lado, el H. Danilo Sevilla presentó el informe financiero de 2023, en el que destacó las mejoras financieras más significativas. Mientras el H. Rommel Ocasiones se centró en la formación continua y el apoyo a las vocaciones. Wilter Friales destacó la necesidad de apoyo en salud mental para los estudiantes maristas.

La jornada contó con interesantes ponencias sobre reconfiguración y sinodalidad. El H. Ben, facilitador del Capítulo, enfatizó la importancia de la comunión en el contexto marista, destacando la unidad en la diversidad y el liderazgo como una doble gracia y responsabilidad. El H. Sylvain, Consejero General, compartió perspectivas y diálogos sobre la sinodalidad, impulsando la reconfiguración. El H. Nicholas analizó los beneficios de la reconfiguración a pesar de los desafíos culturales y lingüísticos. La presentación del H. Canisio sobre el MDA



ofreció una visión más amplia sobre la vida y la misión maristas en toda la región, así como de la vida marista en Asia, en las que identificó como fortaleza la participación de la Iglesia local, y como debilidad la resistencia a nuevas iniciativas. Mientras el H. Ador informó sobre los esfuerzos de la Conferencia Marista de Asia para promover la reconfiguración en aras de la vitalidad y la sostenibilidad, teniendo en cuenta la disminución de las vocaciones y el aumento de la participación de los laicos. Y habló sobre el comité denominado Marist Asia New Pathways. Este comité está formado por miembros de las tres Unidades Administrativas de Asia. El objetivo es promover una configuración renovada y sostenible de la presencia marista en Asia, que garantice la vitalidad continua de la vida y de la misión maristas en la región.

Otro tema importante fue el viaje sinodal. Los delegados reflexionaron sobre las presentaciones, e identificaron los temas clave como la espiritualidad, la vida comunitaria, la vocación, la reconfiguración, el laicado marista y el liderazgo. Los delegados contemplaron acciones concretas y cómo encarnar su llamada como Peregrinos Maristas de la Esperanza.

El día concluyó con una eucaristía y una cena comunitaria llena de compañerismo y diálogo.

**Tercer día – 22 de abril**

La jornada se desarrolló como un espacio dedicado a la escucha, el discernimiento y la comunión. Comenzó con un silencio orante, encomendando la asamblea a Dios y a la guía de Nuestra Buena Madre. El H. Anthony Tay inauguró la sesión





## COMISIÓN PREPARATORIA

**D**urante esta semana, en la Casa Madre del Instituto, en Notre-Dame de l'Hermitage, se celebra la cuarta reunión de la comisión preparatoria del Capítulo. En esta reunión, los participantes recogen las aportaciones de los diálogos mantenidos en las Unidades Administrativas y preparan el documento que se enviará a los participantes del Capítulo.

La Comisión preparatoria del XXIII Capítulo General. Está formada por los siguientes hermanos: Ken McDonald, coordinador – Consejero general; John Hazelman, Star of the Sea; Jaime Comabella Callizo, Ibérica; Fortune Chakasara, Southern Africa; Anselmo Kim, East Asia, en el MDA; Brian Poulin, United States; Rogerio Mateucci, Brasil Centro-Sul; Juan Carlos Fuertes Mari, secretario – Mediterránea; Ernesto Sánchez Barba, Superior General.



Los Estatutos del Capítulo general aprobado por el XXII Capítulo general en 19 de octubre de 2017 así describe el rol de la Comisión:

“Dos años antes de la apertura del Capítulo general ordinario, el hermano Superior general con su Consejo, nombra una comisión preparatoria. Dicha comisión provee a cuanto sea necesario para que el Capítulo pueda cumplir con las funciones señaladas en las Constituciones (102 – 107). La Comisión colabora con la Administración general en lo relacionado al personal y otras necesidades materiales. Puede pedir que el Consejo general cree comisiones pre-Capitulares sobre algunos temas. Después de haber consultado a las Unidades Administrativas y a los Capitulares, la Comisión prepara un plan global de trabajo y del desarrollo del Capítulo, incluyendo una propuesta de fecha conclusiva. Este plan será sometido a la Asamblea capitular para su discusión y aprobación durante los primeros días del Capítulo general” (Actas del XXII Capítulo General, página 107).

**Comparta las actividades de preparación al Capítulo General a través de este correo electrónico: [comunica@fms.it](mailto:comunica@fms.it)**

con palabras de aliento, y un vídeo de reflexión que profundizó el compromiso de los participantes.

El H. Ben dirigió una sesión crucial centrada en dar forma a las prioridades de la Provincia, y destacó áreas como la espiritualidad, la vida comunitaria, la vocación, la formación, el laicado marista, el liderazgo y la misión centrada en los jóvenes. Los participantes debatieron realidades urgentes como el cuidado de la casa común, la administración financiera, el diálogo interreligioso y la devoción a María y Marcelino.

La oración en silencio y el compartir en pequeños grupos permitieron una escucha profunda, lo que dio como resultado cinco direcciones orientadoras para la Provincia:

1. Revitalizar la vida espiritual y comunitaria: Cultivar la interioridad y la profundidad espiritual, fomentar comunidades de oración y fraternidad, y nutrir la vocación y la formación.
2. Reavivar la misión: Estar presentes con los jóvenes y los marginados, renovar el compromiso con la evangelización, la educación y la protección de la infancia.
3. Promover el liderazgo compartido: Formar líderes transparentes y compasivos, adoptar un liderazgo inclusivo y encarnar los valores del Evangelio.
4. Caminar hacia la reconfiguración: Participar en el discernimiento sinodal, construir redes de solidaridad y misión.



5. Profundizar la vocación laical marista: Valorar la vocación específica de la vocación laical marista, compartiendo la misión y la espiritualidad.

La sesión de consulta aprobó las actualizaciones del Libro de Costumbres, fomentando la vitalidad y la preparación para la misión. El H. Rommel presentó un borrador de la Declaración del Capítulo, e hizo hincapié en la sensibilidad cultural y la responsabilidad ecológica.

La jornada concluyó con una celebración eucarística y una cena festiva, que celebró la unidad y la misión.

#### Cuarto día – 23 de abril

La jornada se abrió con una oración y una reflexión, que establecieron un tono contemplativo y esperanzador para un día importante en el camino del Capítulo. El objetivo principal del día fue finalizar el mensaje del Capítulo, un documento guía para los próximos tres años en la provincia. El H. Ben Consigli dirigió la sesión.

Las actualizaciones clave del mensaje fueron:

- Revitalizar la vida espiritual y comunitaria
- Profundizar en la comprensión y la valoración de la vocación laical marista
- Reavivar la misión con un amor preferencial por los jóvenes, los marginados y nuestra casa común
- Promover un liderazgo compartido con integridad y visión de futuro
- Caminar juntos hacia la reconfiguración y una mayor comunión

Otras propuestas consideraron vincular mejor el mensaje con el

Plan Estratégico Pastoral de la Provincia y proporcionar mejores herramientas de comunicación para que las comunidades locales se comprometieran. El mensaje fue aprobado por unanimidad tras su lectura final.

#### Conclusión del Capítulo – 24 de abril

El último día del Capítulo estuvo marcado por la profesión perpetua del H. Romar Dave Rano como hermano Marista, que se realizó durante la celebración eucarística de envío del nuevo Consejo Provincial.

El nuevo Consejo que asistirá al H. Allan de Castro, durante su segundo mandato como Provincial (2025-2028), está formado por los H. Rommel Ocasiones, Anthony Tay, Jacobo Song y Ernie Sentina.

El Capítulo contó con la presencia de los Hermanos Ernesto Sánchez, Ben Consigli y Sylvain Ramandimbarisoa, del Consejo General, quienes compartieron reflexiones y palabras de aliento. El H. Ernesto recordó a los capitulares que el mensaje del Capítulo es un don del Espíritu para toda la Provincia. «No se limiten a copiar y pegar», dijo, «vívelo según su propio contexto». Enfatizó la importancia de apoyar el liderazgo y fomentar las vocaciones, tanto de los Hermanos Maristas como de los laicos.

En respuesta a las preguntas, aclaró que, aunque canónicamente sólo los hermanos pueden formar parte de un Consejo Provincial, muchas provincias están creando Consejos de Misión donde los laicos maristas desempeñan roles clave de liderazgo.

FOTOS

**SANTA MARÍA DE LOS ANDES**

El Equipo Provincial de Animación de las Vocaciones Maristas se reunió para compartir con alegría y esperanza lo que se viene gestando. Primer el H. Isidro Azpeleta compartió su mirada tras las visitas a los tres países, señalando avances, desafíos y horizontes de los ocho proyectos del plan provincial. En la segunda parte, cada Sector compartió cómo van sus planes locales, con sus luces y retos.

**COMPOSTELA, IBÉRICA Y MEDITERRÁNEA**

En 2028, las 3 Unidades Administrativas serán una única provincia marista. Un sondeo fue realizado para el nombre de la nueva provincia. Más de 200 propuestas fueron recibidas y analizadas por los equipos de comunicación provinciales, debatidas a través de cinco focus group de hermanos, laicos y laicas, jóvenes y expertos de comunicación y marketing. A partir de ahí, se han presentado las conclusiones a los consejos provinciales para encontrar un nombre que una e identifique a todos.

**BRASIL MARISTA**

Desde 2024, los maristas de Brasil celebran el Día Marista de Nuestra Señora Buena Madre, el 4 de mayo. La fecha se inspira en la relación de Champagnat con María y en la devoción marista a ella. La fecha fue instituida por la Unión Marista de Brasil (UMBRASIL) a petición de las tres Provincias del país. Diversas celebraciones en este día han reforzado el compromiso de “dar a conocer a Jesucristo y hacerlo amar” a la manera de María.



# LOS SECRETARIOS EJECUTIVOS DE LAS REGIONES MARISTAS SE REUNEN CON MIRAS A UNA COLABORACIÓN CONJUNTA



Con miras a una colaboración conjunta, los seis secretarios regionales del Instituto Marista se reunieron en línea el 30 de abril, siguiendo lo acordado durante el II Encuentro Internacional de Champagnat Global, realizado en el Hermitage, en marzo de este año.

Durante la reunión hubo un momento de oración a partir del material propuesto para la preparación del Capítulo General de abril. Posteriormente, cada uno de los secretarios ejecutivos hizo su presentación personal, habló sobre sus equipos de trabajo y los proyectos en marcha en su región.

Los secretarios regionales son: H. Francis Jumbe (África), H. Jiji Dasan (Asia), Leonardo Soares (América Sur), H. Albert Rivera (Arco Norte), H. Kevin Wanden (Oceanía) y José Antonio Rosa (Europa).

A fin de concretar la colaboración en equipo, tratar diferentes temas y proyectos específicos, los secretarios regionales decidieron reunirse cada dos meses. La próxima reunión será en el mes de junio.



LA CENTRALIDAD DE LA EDUCACIÓN

# LA EDUCACIÓN SUPERIOR CATÓLICA DESDE EL LIDERAZGO PROFÉTICO Y SERVICIAL DEL PAPA FRANCISCO

La muerte del papa Francisco representa el final de un ciclo histórico y, al mismo tiempo, el florecimiento de un legado que trasciende generaciones. Su liderazgo fue más que institucional: fue una expresión viva del Evangelio encarnado. Francisco no solo ocupó la cátedra de Pedro, sino que descendió de ella, inclinándose ante la humanidad herida, ofreciendo cuidado, escucha y esperanza. Fue, por excelencia, un líder servidor y profético.

Desde el inicio de su pontificado, Francisco imprimió un nuevo estilo de conducción eclesial, rompiendo con formalismos y centralidades autorreferenciales. Su liderazgo, inspirado en Jesús de Nazaret, puso a la persona humana en el centro. Liderar, para Francisco, es servir: es caminar juntos, escuchar antes de hablar, cuidar antes de juzgar. Se trata de un liderazgo que se acerca a los dolores del mundo y, a partir de ellos, denuncia las injusticias, convoca a la solidaridad y anuncia caminos de transformación.

## La centralidad de la educación

Esta postura se reflejó de manera contundente en su visión de la educación. Francisco comprendió como pocos que la educación es clave para cualquier cambio duradero. En su propuesta del Pacto Educativo Global, convocó a gobiernos, familias, escuelas, universidades y religiones a unir esfuerzos en la formación de sujetos íntegros, conscientes, solidarios y comprometidos con el bien común. Para él, educar es un acto de esperanza. Pero una esperanza activa, encarnada, que transforma realidades y humaniza las relaciones.

Inspirado por una profunda espiritualidad cristiana, Francisco nos recordaba que “la persona, para sentirse persona, tiene que pensar, sentir y actuar”. Esta articulación entre mente, corazón y manos sintetiza su propuesta de una educación integral, que va más allá del saber técnico y toca la dimensión ética, espiritual, social y afectiva de la existencia humana. Como recuerda el magisterio de la Iglesia, educar a la luz de la fe cristiana es promover dinámicas de comunión, en las que el encuentro es condición indispensable para el aprendizaje y la maduración personal.

Es también en este horizonte donde la universidad católica se ve desafiada a ser signo de profecía y servicio. En un mundo marcado por la fragmentación y por una lógica tecnocrática que a menudo ignora la dignidad humana, la enseñanza superior debe recuperar su vocación original: formar para la verdad, para la fraternidad y para el cuidado. Como expresa la Constitución Apostólica *Veritatis Gaudium*, la misión universi-



taria es inseparable del compromiso con el bien común, con el diálogo entre la fe y la razón, y con el cultivo de una ecología integral, rasgos distintivos del pensamiento de Francisco.

En el ámbito educativo, Francisco nos ha desafiado a romper los muros físicos y simbólicos que separan a las personas, las ideas y las culturas. Nos enseñó que la verdadera educación es aquella que promueve el encuentro, la colaboración y el servicio. “El mayor fracaso de un educador es tener que enseñar entre pared”», advertía. Por eso, su liderazgo nos convoca a pensar en una educación en red, abierta, interdependiente y comprometida con la vida.

Su denuncia de la cultura del descarte, la indiferencia y el individualismo se articula con su propuesta de un nuevo pacto civilizatorio: educar para la fraternidad, para el cuidado de la casa común y para la construcción de puentes entre personas y pueblos. En esta perspectiva, la educación superior católica no es solo un espacio de producción de conocimiento, sino un lugar de escucha, de acogida y de protagonismo humano, sobre todo de los más vulnerables.

## Evangelizar con la presencia

El liderazgo de Francisco nos deja como herencia una educación que evangeliza con la presencia, que transforma con la escucha y que libera con la promoción de la dignidad humana. Hizo de su propia vida una obra, una obra hecha de gestos, opciones y palabras proféticas. En tiempos de incertidumbre, su memoria nos impulsa a liderar sirviendo y a educar amando. Porque, como él nos enseñó, “todo cambio requiere un camino educativo”, y todo camino educativo solo se sostiene cuando nace del encuentro, del servicio y del valor de soñar un mundo mejor.

H. Manuir José Mentges – Rector de la PUCRS

Artículo publicado el 5 de mayo en la [página web de la PUCRS](#)

## mundo marista

MÉXICO: INGRESO DE PABLO ALEJANDRO RIVERA VIEYRA EN EL POSTULANTADO DE MÉXICO OCCIDENTAL



TIMOR ORIENTAL: POSTULANTES PARTEN DE DILI PARA EL NOVICIADO DE TUDELLA



BRASIL: FRATERNIDAD DEL MOVIMIENTO CHAMPAGNAT DE LA FAMILIA MARISTA DE TERESINA



LÍBANO: EL H. ÓSCAR MARTÍN EN VISITA A LA COMUNIDAD DE BEIRUTE



MADAGASCAR: CELEBRACIÓN DEL MES MARIANO EN EL COLEGIO SAN JOSÉ DE DIEGO SUÁREZ



AUSTRALIA: LOS CONSEJEROS GENERALES, H. JOÃO Y H. SYLVAIN, VISITAN SÍDNEY JUNTO CON ANA Y MANU, DEL SECRETARIADO DE LAICOS

## ESPAÑA

# ENCUENTRO DEL EQUIPO DE JÓVENES EUROPEOS MARISTAS

Los pasados 25, 26 y 27 de abril, en las dependencias de la sede provincial de la provincia de Ibérica y dentro del campus del Centro Universitario Cardenal Cisneros, tuvo lugar el tercer y último encuentro del Equipo de Jóvenes Europeos Maristas (EJEM) para preparar el Encuentro Marcha y Jubileo de los Jóvenes de este verano 2025 en Italia (Giugliano e Roma).

Participaron los miembros del equipo, junto a los acompañantes de cada provincia, los cuales se harán presentes en el encuentro Marcha de este próximo verano (julio/agosto, en Italia). Los participantes ultimaron los preparativos del dossier para este año, poniendo especial hincapié en ser Peregrinos de Esperanza, lema del año jubilar.

El grupo ha tenido muy presente al Papa Francisco, empezando por la oración centrada en su magisterio preparada para el sábado por la mañana, y terminando con la eucaristía presidida por el Pedro Vera, jesuita, en la que se sintieron enviados a ser peregrinos de esperanza.

Como es costumbre en el EJEM, los participantes se quisieron hacer presentes en la realidad donde del lugar del encuentro, por lo que se dispusieron a conocer un poco más del Cen-



tro Universitario Cardenal Cisneros, junto con el espacio del Instituto de Estudios Maristas en Salamanca. Pudieron también conocer Alcalá de Henares, y mantener un precioso ratito con los Hermanos de la comunidad.

Los participantes se quedaron comprometidos a ser peregrinos de Esperanza, repasando el mensaje a los jóvenes que participarán en este encuentro MARCHA, el cual se celebrará en Giugliano, Italia, desde el 27 de julio y en Roma, los días 2 y 3 de agosto.

MANZIANA

## PRIMER MES DEL PROGRAMA “SENDEROS-MIDLIFE”

El programa “Senderos-Midlife”, que se lleva a cabo en Manziana y está dirigido a hermanos de mediana edad, comenzó el 31 de marzo y finalizará el 21 de junio. Los hermanos del equipo de Formación Permanente del Instituto (Hermanos Michael Sexton, Ataíde José de Lima y Xavi Barceló) acompañan al grupo formado por 16 hermanos provenientes de Brasil, Colombia, Bolivia, Venezuela, Argentina, México, Ghana, Madagascar, Fiyi, Estados Unidos y España.

A continuación, compartimos algunas reflexiones del H. Simon Kanjam, de la Provincia West Africa, sobre el primer mes del programa “Senderos-Midlife”.

Por la gracia y el propósito de Dios, hemos sido conducidos a la montaña sagrada de Manziana, un lugar que se ha convertido en un espacio para reflexionar sobre nuestras experiencias de mediana edad y mirar hacia los años venideros. El curso gira en torno a dos temas centrales: la renovación de la fraternidad y la espiritualidad de esta edad y etapa de la vida.

### Compartir la vida

Durante nuestra primera semana, nos centramos principalmente en compartir nuestras historias sagradas. Comenzamos en la comunidad más amplia, pasamos a fraternidades lingüísticas más pequeñas y, a continuación, nos dedicamos al acompañamiento personal. Estos momentos de compartir se centraron a menudo en temas de esperanza, alegría, gratitud y la gracia de Dios que nos ha guiado a lo largo de nuestras vidas. Al escucharnos unos a otros, empezamos a ver con más claridad cómo el amor y la fidelidad de Dios han moldeado nuestros caminos, a través de las personas que hemos encontrado, los lugares en los que hemos estado y los acontecimientos que han marcado nuestra trayectoria. De diferentes maneras, durante la primera semana se construyeron las bases de la comunidad, un lugar que podríamos ‘nuestro’ durante los próximos tres meses. Aquí, en esta montaña sagrada, se nos invita a reflexionar sobre nuestro llamado, nuestras motivaciones y nuestros valores fundamentales. Se nos llama a reflexionar sobre la primera mitad de nuestras vidas y, meditar sobre el significado de esta etapa de nuestra vida. Este es un momento para reconocer la gracia que nos ha sostenido y de discernir cómo podemos avanzar de una forma que nos dé vitalidad, no sólo a nosotros mismos, sino también — que de alguna manera — genere y transforme a los demás. Una cosa es cierta: hemos pasado la primera mitad de nuestras vidas preparando el contenedor —o hogar— en el que debemos habitar durante la segunda mitad. A través de reflexiones



personales y cursos de espiritualidad e interculturalidad, nos hemos dado cuenta de que no podemos vivir la segunda y la tercera etapa de nuestras vidas con la misma mentalidad, significados y filosofías que moldearon la primera. Nuestro fundador solía decir que convertirse en hermano marista significa asumir la vocación de ser santo. Hemos venido a reflexionar seriamente sobre esta llamada divina y a explorar cómo podemos liberarnos de todo aquello que nos frena, para que nuestras almas puedan conectar libremente con Dios de una manera profunda y personal. Este es también un momento para examinar la fidelidad con la que hemos vivido nuestro compromiso. Si la espiritualidad consiste en construir una relación con el otro, el entorno de Manziana nos ofrece un espacio sagrado para escuchar y responder de nuevo a la llamada de Dios.

Cada uno de nosotros comparte un ADN divino: una atracción hacia Dios y quizás hacia el hogar. Quizá, ahora, aquello por lo que hemos vivido o creído en la primera mitad de nuestras vidas parezca incierto o incluso erróneo, pero esto nos impulsa a buscar un nuevo significado, una nueva filosofía de vida y una nueva perspectiva para el camino que nos espera. En el contexto marista, responder al llamado de Dios implica abrazar la interculturalidad, no como un problema por resolver, sino como una oportunidad sagrada para encontrarnos con Dios a través de otras culturas. Cada cultura es tierra sagrada,

como la zarza ardiente que vio Moisés, donde se nos invita a quitarnos los zapatos con humildad y reverencia y escuchar de verdad. Aunque el mensaje nos resulte difícil o incómodo, estamos llamados a seguir comprometidos.

La interculturalidad es una forma de kénosis: “vaciamiento de sí mismo”, como Jesús que dejó el cielo para compartir nuestra humanidad (Filipenses 2:7). De igual manera, se nos invita a abandonar nuestro etnocentrismo y adentrarnos en la riqueza de otras culturas con apertura y amor.

En nuestro pequeño pero sincero intento de vivir la interculturalidad, trabajar juntos en cuatro idiomas (español, portugués, inglés e italiano) es una tarea titánica. A veces, nos sentimos desconectados, confundidos y abrumados por las diferencias culturales. Hemos experimentado reacciones fuertes y momentos de profundo silencio. Sin embargo, incluso en ese silencio, se siente el amor latir en nuestros corazones. A veces, durante los momentos de comunidad, uno puede sentirse ajeno a la alegría o a la risa, y el silencio o indiferencia es comprensible. Esta, en muchos sentidos, es una experiencia compartida – un viaje para vivir, luchar y ser transformado por la interculturalidad en respuesta a la llamada de Dios.

### Viaje con San Francisco

Durante nuestro viaje, pasamos dos días en La Verna. En uno de sus picos más altos se encuentra una cueva donde San Francisco solía orar y reflexionar sobre su vida. En 1224, fue a meditar sobre la Pasión de Cristo. Pero más que el sufrimiento físico, Francisco luchaba con heridas internas, en especial, las divisiones y tensiones dentro de la orden que él había fundado. Él oró a Dios para que lo aliviara de esta pesada carga. En respuesta, Dios lo fortaleció con los estigmas: las cinco llagas de Cristo. Esto no fue solo una señal física, sino un profundo don espiritual. A través de él, Francisco encontró la reconciliación consigo mismo, con los frailes que se le oponían y con Dios. Descendió de la montaña transformado, lleno de paz y alegría interior.

Al igual que Francisco, hemos llegado al monte Manziana cargando con nuestras propias heridas: luchas personales, tensiones familiares y desafíos en nuestras comunidades y provincias maristas. Estas cargas pueden pesarnos mucho y, a veces, incluso enfrentamos una oposición. Sin embargo, en el espíritu de san Francisco, especialmente en la mediana edad, estamos llamados a un camino más profundo: a perdonarnos a nosotros mismos y a los demás, a sanar las relaciones rotas y a reconciliarnos con Dios. Para mí, este ha sido el mensaje



más poderoso de nuestro tiempo en La Verna.

En Asís, recordamos que el discernimiento es un proceso gradual. Cuando Francisco recibió su visión en San Damiano, no comprendió de inmediato el significado completo del llamado de Dios. Al principio, pensó que se le pedía que reconstruyera físicamente una iglesia. Con el tiempo, se dio cuenta de que estaba siendo llamado a reconstruir la iglesia mediante una vida de radicalidad evangélica, arraigada en el amor y la pobreza evangélica.

También nosotros hemos venido a Manziana para hacer una pausa, escuchar y discernir de nuevo la voluntad de Dios para nuestras vidas. Estamos invitados a preguntarnos: ¿Nuestra misión y nuestras obras aún nos dan sentido? ¿Son realmente vivificantes? La mediana edad nos plantea preguntas difíciles. Puede que nos sintamos desilusionados al preguntarnos si hemos construido nuestras vidas sobre falsas esperanzas o ilusiones.

Pero, como Francisco, a través de la oración y la contemplación, podemos permitir que el Espíritu de Dios vuelva a hablar. Sólo entonces podremos recibir la luz y la comprensión necesarias para renovarnos y llevar esa renovación a nuestras comunidades, provincias y regiones.

Hemos pasado la primera mitad de nuestras vidas escribiendo el guion. Ahora es el momento de hacer el comentario. Y como los dos discípulos camino de Emaús, seguiremos buscando el significado. Sin duda, el desconocido que nos resulta familiar se unirá a nosotros y nos iluminará el camino que nos espera, durante los próximos dos meses y más allá.

Hemos pasado la primera mitad de nuestras vidas escribiendo el guion. Ahora es el momento de hacer el comentario. Y, como los dos discípulos en el camino a Emaús, seguiremos buscando el significado. Seguramente, el desconocido que nos resulta familiar se unirá a nosotros e iluminará el camino que tenemos por delante, durante los próximos dos meses y mucho más.

H. Simon Kanjam – West Africa

Fotos en FaceBook

MADAGASCAR

# REUNIÓN DE DIRECTORES DE LAS ESCUELAS MARISTAS

Los directores de los colegios maristas de la provincia Madagascar se reunieron, del 15 al 17 de abril, para un encuentro presencial de gran valor humano y profesional. El encuentro fue organizado por iniciativa del provincial, el H. Alphonse Tiamaro, en colaboración con la Comisión de Educación. Reunió a los principales responsables de los colegios maristas de la Provincia. Estuvieron presentes: H. Randrianantenaina Thomas (Dir. Ecole Saint Vincent de Paul, Betroka), H. Herinirina Roland Léonard (Dir. Ecole Immaculee Conception, Antsirabe), H. Rasolonjatovo René Elie (convitado), Sra. Rafanomezana Nelly (Dir.<sup>a</sup>. Ecole Saint Charles, Fianarantsoa), H. Razafimandimby Maminiana Michel (Dir. Ecole Saint Joseph, Antsiranana), H. Ralairison Beloved Julien (Dir. Ecole Saint Chanel, Ihosy), H. Randriarivony Njakatiana Heriniala (Dir. Ecole Saint Joseph, Antsirabe), H. Tiamaro Alphonse (Provincial), y H. Raveloarijaona Haritiana (Dir. Ecole Saint Champagnat, Antananarivo).

Con un espíritu de comunión y colaboración, la reunión abordó de manera especial varios temas clave. Uno de los más destacados fue la presentación de la Comisión de Educación de la Provincia, que permitió clarificar la estrategia y los proyectos para los próximos años. El plan estratégico tiene por objeto:

- Desarrollar una presencia marista más significativa en la evangelización de los niños y jóvenes, como respuesta a las necesidades emergentes en la Provincia.
- Reforzar la animación y la gestión global de la misión educativa y evangelizadora en las escuelas.
- Mejorar la eficacia administrativa, educativa y pastoral de las escuelas maristas de Madagascar.

Como parte de esta dinámica, se compartieron varias iniciativas para garantizar la aplicación concreta del plan estratégico. La reunión constituyó un valioso foro de diálogo e intercambio sobre las realidades, retos y éxitos de cada escuela, incluida la nueva escuela primaria de Ampahidrano, en Fianarantsoa.



Los debates también se centraron en cuestiones prácticas y transversales, como:

- El respeto de los derechos de los niños, la disciplina en las escuelas y el desarrollo de centros de escucha.
- La organización de actividades entre las escuelas maristas.
- La contratación, formación y motivación de los profesores.
- La gestión de los cambios, los traspasos, la centralización, los salarios de los profesores y la gestión de los ingresos.
- La creación de un fondo para la Comisión de Educación.
- La elaboración de un plan estratégico para cada escuela y la puesta en marcha de proyectos específicos de desarrollo.

Estos intercambios permitieron reforzar el espíritu de familia marista y aunar esfuerzos con vistas a un futuro más prometedor para la misión educativa marista en Madagascar.

El hermano provincial, en sus diversas intervenciones, no dejó de subrayar la importancia de la cultura del encuentro, que calificó como algo “muy importante y significativo en nuestro compromiso y servicios prestados en la Provincia». Esta cultura constituye palanca esencial para construir juntos una comunidad educativa fiel al espíritu de San Marcelino Champagnat.

H. HERINIRINA Roland Léonard, FMS



**Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General**

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - [comunica@fms.it](mailto:comunica@fms.it)

**Website**

<http://www.champagnat.org>

**YouTube**

 <https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

**Facebook**

 <https://www.facebook.com/fmschampagnat>

**X**

 [https://x.com/fms\\_champagnat](https://x.com/fms_champagnat)